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"Torció la corrupción
el desarrollo urbano"

Se impuso elnegocio: Edna Vega
Empatar avance

de ciudades con el
medio ambiente,
gran reto: la futura
titular de la Sedatu

Tendrá a su

cargo la gestión de
edificar un millón
de viviendas el

próximo sexenio
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Edna Vega Rangel,
actual subsecretaria

de la Sedatu, durante

la entrevista con

La Jornada. Foto

Roberto García Ortiz
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""La corrupción
distorsionó el
desarrollo de
las ciudades"

ENTREVISTA

EDNA VEGA RANGEL
PRÓXIMA TITULAR DE LA SEDATU

Entre los retos de su nueva gestión
se propone que las comunidades
no ocupen zonas de alto riesgo

La doctora en sociología, con especialidad en sociedad

y territorio, tendrá a su cargo gestionar uno de los

proyectos más ambiciosos de la virtual presidenta
electa: construir un millón de viviendas, aunque
puntualiza que esa cifra no representa la totalidad de
las casas que se construirán, sino aquellas que estarán
orientadas a atender demandas específicas

ALONSO URRUTIA/P 12

ALONSO URRUTIA

La corrupción ha sido un factor
fundamental que ha distorsiona-
do el desarrollo urbano en el país,
encarecido la introducción de ser-

vicios públicos y generado proyec-
tos habitacionales disociados de
la planeación urbana, afirma la

próxima secretaria de Desarrollo

Agrario, Territorial y Urbano, Ed-
na Vega Rangel. "No se puede basar
un negocio (de los desarrolladores
inmobiliarios) en el abuso de la ley".

En entrevista con La Jornada, la

primera que otorga desde que fue

presentada como parte del próximo
gabinete de la virtual presidenta
electa, Claudia Sheinbaum, la ac-

tual subscretaria de Ordenamiento
Territorial de Sedatu, Vega Rangel,
plantea que el gran desafío para los

próximos años es, a partir de con-

solidar ordenamientos que regulen

el urbano, "empatar" el
crecimiento de las ciudades con el
medio ambiente.

Esto significa no sólo garantizar
que los nuevos asentamientos hu-

manos tengan asegurado el acce-

SO al agua un entorno en que
el cambio climático tiene efectos

muy acelerados-, sino que se vin-

cule, además, con la gestión integral
de riesgos para reducir los efectos
en la población ubicada en zonas

vulnerables ante los fenómenos

meteorológicos.
Vega tendrá a su cargo gestionar

uno de los proyectos más ambicio-
SOS de la virtual presidenta Claudia
Sheinbaum: construir un millón
de viviendas. Puntualiza que esa

cifra no representa la totalidad de
las casas que se construirán, sino

aquellas que estarán orientadas a

atenderdemandas específicas aso-

ciadas con el impacto de crecimien-
to urbano en torno a los proyectos
estratégicos y polos de desarrollo;
responder a la creciente demanda
de asentamientos humanos deriva-
das de nuevas inversiones extran-

jeras (nearshoring) y la atención a

la población no derechohabiente.
Doctora en sociología con espe-

cialidad en sociedad y territorio,
la próxima secretaria subraya
que la reorientación de la política
de vivienda en el sexenio actual

permitió reducir el rezago de vi-
vienda en México de 9.5 millones
de viviendas a 8.3 millones. Este

concepto engloba no sólo la caren-

cia de espacios habitacionales, sino
también de aquellas cuya vida útil
se ha agotado y requieren mante-

nimiento o ampliación.
"La estrategia que se ha seguido

en estos seis años permitió dismi-
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nuir el rezago habitacional en po-
CO más de un millón de viviendas

porque los datos demuestran que
la mayor necesidad está en mejo-
ramientoyampliación. Las familias
edificaron sus viviendas en los años

anteriores, ya que de 60 a 70 por
ciento de la población construye o

amplía su vivienda por cuenta pro-
pia". No en el sentido de que ellos se

aboquen a la construcción, sino que
no acuden a créditos hipotecarioso

de instituciones de vivienda.

Distorsiones en el
desarrollo urbano

-¿La corrupción es un factor que
distorsiona eldesarrollo urbano?

-Totalmente. Creo que sí se ha
abusado, se han buscado distintas
alternativas en diversos momen-

tos, pero sí hubo una terrible co-

rrupción en distintas instancias

que fueron distorsionando todo,

lo que afectó el desarrollo de las
ciudades.

"Esto es, se desconoce quién
otorgó autorizaciones, o bien per-
misos para determinadas obras, lo

que también es corrupción. No sólo
es dar dinero a un funcionario, sino
distorsionar la ley con afectaciones
sociales."

En paraelo, reconoce que aún
ahora muchos asentamientos cre-

cen de manera irregular: "Es nece-

sario lograr que las comunidades no

ocupen zonas de alto riesgo, lo que
a veces hacen por desconocimiento
o porque no tienen otraalternativa.
Ese es uno de los principales retos

desde hace muchos años".
-Este crecimiento irregular es

por falta de opciones?
-La mayor parte sí. Si no tienes

alternativas para la población, espe-
cialmente la de menores recursos,
es un círculo. Puedes regularizar,
tomar medidas de mitigación para
atender el riesgo, pero la población
sigue creciendo y se requieren más

programas.
-Hay ciertadesconexión entre

los tres niveles de gobierno para re-

gular el crecimiento? ¿Se requiere
mayor vinculación?

-Totalmente. No es falta de in-
terés o negligencia, sino que falta
cerrar la pinza para lograr la visión

preventiva, las acciones y progra-
mas que logren atender esta parte
con la comunidad, con los tres nive-
les de gobierno, pero siempre con

la comunidad. Estamos totalmente
convencidos de que no lo puedes ha-

cer desde el escritorio, sino con la
misma comunidad.

Entre uno de los vacíos que exis-

ten, destaca que los municipios tie-
nen las atribuciones para el otorga-
miento de permisosydesarrollo de

obras, pero sólo 25 por ciento cuen-

ta con mecanismos de planeación.
"En la Sedatu se dio un avance

importante en términos de los ins-

trumentosgenerales, de los progra-
mas de desarrollo urbanomunicipal
y estatal e incluso a nivel regional
hubo unavanceimportante a partir
de los programas prioritarios. Por

ejemplo con el Tren Mayay el tren

interoceánico. Una condición que
pidió el presidente López Obrador
fue actualizar los instrumentos de
desarrollo urbano", lo que permiti-
rá regular su crecimiento a futuro,
con el impacto que tendrán estas

inversiones.
En entrevista con La Jornada,

para Vega Rangel fue inevitable
hacer una revisión del pasado y las
distorsiones que de alguna manera

se avalaron desde las instituciones,
especialmente en los gobiernos de
Vicente Foxy Felipe Calderón. Fue
un modelo en el que se antepuso
el interés de los desarrolladores
inmobiliarios sobre la planeación
y en especial las necesidades de los
derechohabientes, subraya.

"Con el tren de vivienda, que
le llamaron con Fox, el objetivo
era otorgar millones de créditos y
efectivamente se logró, pero con la

premisa de que no importaba dón-
de se construyeran, si estaban muy
alejados de loscentros urbanos, sin
servicios. Hubo una pésima calidad
de vivienda de 40 metros cuadra-

dos, pero SÍ se entregaron un mon-

tón de créditos que continuaron
con Calderón.

"Hacia el final de su sexenio se

observaba ya la crisis, estos conjun-
tos vandalizados, donde efectiva-
mente la persona obtuvo un crédito
casi orientado, "aquí está tu crédito

y aquí tu vivienda, contrátalo para
que no lo pierdas'. Nunca pudieron

ocupar su vivienda porque no había
servicios, entonces, cómo se iban

para allá."

Aunque en su momento se habló
de 6 millones de viviendas aban-

donadas, actualmente se tiene el
reporte oficial de 600 mil, pero se

desconoce si el resto fue ocupada
por personas ajenas a los original-
mente acreditados.

En suma, el desarrollo habita-
cional privilegió el interés de las in-

mobiliarias, muchas de las cuales

ya desaparecieron y cuyos propie-
tarios enfrentan ahora demandas
de la gente, enfatizó.

-¿El modelo estaba corrompido?
-Por completo, todavía se puede

observar. En Nogales y en varias
ciudades en el norte es obra negra,
Ni siquiera es vivienda, y la inver-
sión que se requiere para hacer
llegar los servicios es muy fuerte.

En la planeación del proyecto de
Claudia Sheinbaum (en consonan-

cia con el gobierno actual) destaca
un viraje en el que no se imponga el
interés inmobiliario, sino, porelcon-

trario, a partir de la Sedatuy los or-

ganismos de vivienda, se regularán
los espacios donde se construirán los
nuevos asentamientos bajo ciertas
características vinculadas con los
servicios y a partir de reservas de
tierra con la participación de esta-

dosymunicipios.
"El planteamiento es que el Info-

navit construya, no quiere decir que
el aparato construya, sino utilizar el

andamiaje que existe: constructo-

ras de muy alta capacidad, de buena
calidad, pero la diferencia es que el
Infonavit orientará dónde se cons-

truirá y los desarrolladores no po-
drán imponerse ni decir: "Aquí es-

tán mis viviendasydenles crédito'."

Aunque se regule,
la población
sigue creciendo

y se requieren
más programas
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En la primera entrevista que
otorga desde que fue presentada
como parte del próximo gabinete,
Edna Vega Rangel criticó que el

crecimiento habitacional durante
los sexenios panistas privilegiara
el interés de las inmobiliarias.
Foto Roberto García Ortiz


